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人在中国的资本市场上正变得举足轻重，但他们的生存状态

仍然鲜为人知。由于缺乏相关的法律监管，这一个特殊群体

的背后有可能隐藏着巨大的社会风险 文 本刊实习记者 陈文滔

随着基金品种的推陈出新，基金销售人员呈几何数增长，基

金经纪人应运而生。但是你对基金经纪人了解吗？当你把积

攒几年甚至几十年的积蓄交到他们手里时，对他们身份的合

法性怀疑过吗？对自己投资的法律风险考虑过吗？ 基金经纪

人应时而生，法律缺失或将带来金融风险 截至2007年12月31

日，我国已成立的开放式基金合计为307只，总份额首次突

破2万亿份，达到20275.65亿份。随着基金品种的增多和规模

的日益壮大，以及社会投资意识的不断提高，基金经纪人应

运而生，开始在理财市场出现。 经纪人，按“辞海”说法，

是为买卖双方介绍交易以获取佣金的中间商人。目前广为熟

知的是保险经纪人、房地产经纪人和证券经纪人，他们获得

法律的认可，有专业的资质考试和专门的管理机构。 当前出

现的“基金经纪人”，主要的工作内容是为基金代销机构介

绍大客户，以提取佣金的方式与基金代销机构分享利益。但

在我国的法律中，对“基金经纪人”并未有法律认可，更不

用说有专业培训与资质认证了，而中国证监会也没有专门的

机构负责对之管理。 招商银行一位负责基金业务的高级经理

在接受《法人》专访时认为：“迄今为止，中国国内尚未出

现基金经纪人这一群体。” 在国外，除了商业银行、证券公



司等基金代销机构以外，还存在大量的第三方基金咨询销售

公司。但在国内，对这类专业基金代销机构仍没有放开。受

制于政策，很多公司只能是“曲线”进入市场，或者是为基

金代销机构介绍大客户并获取佣金，或者是为大客户量身定

做理财产品并收取服务费。 目前，在第三方投资咨询机构中

，仅有天相投资顾问有限公司获得基金销售资格，大多数证

券投资咨询机构并没有获得基金代销牌照。故目前这些投资

咨询公司、理财顾问等基金销售与咨询机构的存在没有正当

的法律依据，无名无分。 资本市场的活跃性和风险性在很大

程度上决定着其无序性。控制风险、规范管理是监管部门的

职责，是保护投资者权益的必要之举。监管内容包括公司设

立的批准、业务范围的准入、客户资金的保管等等一系列涉

及投资者权益的内容。缺少监管，就意味着法律风险的存在

。 对于基金经纪人，当前监管层既没有专门的法律与资质认

证，也没有专门的人员负责监管。谁能保证投资者购买基金

的资金不被违法操作？没有获得牌照的证券投资咨询公司的

资质、信誉没有办法得到保障。资本市场本就是一个具有极

度诱惑力的场域，这些机构的高管在没有监管的情况下滥用

职权、挪用资金不是不可能。 根据一位接近监管层的人士透

露的信息，目前监管层关于建立专业基金销售机构的办法草

稿接近成型，但具体什么时候实施还没有时间表。 前景看好

，基金经纪人需要法律规范 基金均有募集期，一般自发售之

日起不得超过三个月。募集期内如果没有达到募集标准，基

金募集即告失败，基金管理人需要承担相应的责任。因此，

基金管理人希望基金的销售渠道越多越好。加上我国基金品

种日新月异，不断增多，投资者难以清楚了解每支基金的特



点，是否适合自己，需要专业的咨询机构来提供服务。 在目

前已有的基金代销渠道中，银行的客户群广泛，网点多，信

誉好，这是其最大的特点；证券公司证券经纪业务吸引了很

多的股民，这部分股民是证券公司基金的主要购买者。但是

，证券公司和银行的一大弱点在于，二者采取的都主要是消

极销售，缺乏主动性。另外，二者专业性不够。而证券投资

咨询公司能提供良好的理财服务，能为客户量体裁衣，组合

出最适合投资者的理财产品，恰恰能弥补这些弱点。 长城证

券的高级经理胡雪梅认为：“银行的理财产品虽然做得越来

越好，但相对于专门的理财公司和投资公司，还是有一定差

距的。” 当前，我国一些理财公司和投资咨询机构常常有上

万名大客户，管理几十亿的资产，这些客户有着较大的基金

购买需求。上述招商银行的高级经理认为：“这些机构加入

基金代销行列是历史的必然，在国外、尤其是美国在这方面

已经发展得很成熟了。我相信中国的这些机构也将会不断发

展完善。” 证券投资咨询公司目前吸引客户的另外一个非常

重要的原因还在于，其收取的费用比银行和证券公司都要低

。据上述招商银行的高级经理介绍，银行收取的申购费最低

也就打四折，但网上一些证券投资咨询公司打的折扣可能更

低，这能吸引不少大的投资者。 基金经纪人在中国必然会发

展起来，这是资本市场的必然产物。但当前相关法律法规和

监管的缺失，不仅会给市场带来金融风险，而且将给“无名

无分”的基金经纪人的商业运营带来枷锁。因此，基金投资

市场的发展需要相关法律与监管的到位。只要监管层的具体

办法出台，基金经纪人就能获得一个法律认可的地位，这样

能促使其为建立信誉而开展活动。而基金经纪人如果能良性



健康发展，将有利于整个基金行业的发展。 中国资本市场经

过这几年的培育和成长，已经步入法治轨道。基金经纪业务

只有获得法律的认可和监管，方能在资本市场发挥其应有的

作用。否则，将会扰乱市场现有的秩序，为投资者带来灾难

。我们期待相关的法规早日出台，监管早日到位。 (本文来源

：全景网络 ) 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载

。详细请访问 www.100test.com 


